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RECTOR UV: “SE DEBE APOSTAR POR LA EDUCACIÓN INICIAL” 

debidamente”, comentó. 

Sobre qué hacer para 

disminuir esta brecha, a 
juicio del rector UV, se de- 
be apostar “en la educa- 
ción inicial, sobre todo en 
preescolar y escolar en la 
primera infancia, porque 
es ahí donde se están pro- 
duciendo las brechas”. 

Asimismo, “por cierto”, 
se debe “invertir en elám- 
bito educacional, porque 
las condiciones materia- 
les en las que estudian las 
y los estudiantes repre- 
sentan también un estre- 
sor que hace que la capa- 
cidad para poner atención 
y asimilar los conocimien- 
tos sea distinto”. 

Desde un ámbito más 
psicológico, para Francisca 
Bernal, experta en Psicolo- 
gía Educativa y académica 
dela UV, esta brecha “no so- 
lo afecta en la adquisición 
de aprendizajes y conoci- 

mientos de niños, niñas y 
adolescentes”, sino que 
también “en la construc- 
ción de su identidad y de 

sus aspiraciones a futuro”. 
Lo anterior porque, “no 

soloimpacta a nivel educa- 
tivo”, sino que también 
“perpetúa la desigualdad 
social de nuestro país: los 
estudiantes de estableci- 
mientos privados tienen 
más oportunidades de ac- 
ceder a carreras de suinte- 
rés y que generalmente 

son carreras que, social- 
mente, son muy valoradas, 
tienen mejores sueldos y 
porende, tienen mayor po- 
sibilidad de optar a cargos 
de tomas de decisiones”. 

594,5 
esel promedio que al- 
canzó el Liceo Eduardo 
de la Barra, cifra mejor 
a la del 2024, período 
en el que obtuvo 570,1. 

  

DIFERENCIAS 

Pero, ¿por qué es tan sig- 

nificativa esta diferencia? 
Para Tomás llabaca, soció- 
logo y académico de la 
Universidad de Playa An- 
cha (UPLA), “aquí hay de- 
sigualdades de origen, de 
cuna, de la familia de los 
mismos estudiantes: el ni- 
vel socioeconómico pesa a 
la hora de explicar los re- 
sultados académicos”. 
Asimismo, refirió, está la 
existencia de otros facto- 
res, tales como las dife- 
rencias que hay al mo- 
mento de avanzar en los 
contenidos, la infraes- 
tructura de los recintos y 
la cantidad de alumnos 

por sala. 
“Hay condiciones de 

infraestructura en los co- 
legios particulares, en 
parte importante de ellos, 
que benefician el apren- 
dizaje, generando mejo- 

res condiciones para que 
aprendan. Además, hay 
mejores condiciones tam- 
bién para los docentes”, 
manifestó el sociólogo. 

El punto, en esa línea, 
fue compartido por la doc- 
tora en Psicología: “Aquí 
hay brechas también en lo 
que respecta a la cobertu- 
ra de los contenidos curri- 
culares entre los estable: 
mientos públicos y priva- 
dos, lo que les da mayores 
y mejores oportunidades 
de aprendizaje a los estu- 
diantes que asisten a estas 
escuelas privadas”, señaló 
Bernal. 

“El profesorado tam- 
bién es un punto. Los do- 
centes del sistema público 
tienen una agobiante car- 
ga laboral: muchos estu- 

diantes en sala, muchos 
de ellos con necesidades 
educativas especiales o 
con importantes proble- 
mas de convivencia y esto 
lógicamente limita su tra- 
bajo pedagógico”, agregó 
la profesional. O 

   

  

  

  

Rodoviario de Viña está 
lejos del estándar turístico 
Usuarios y trabajadores critican condiciones del terminal de buses de la 
Ciudad Jardín, cuestionando su capacidad para recibir a miles de turistas. 

Valentina Vilches Menares 
La Estrella de Valparaíso 

eclamos por sucie- 
R dad, falta de seguri- 

dad y el deterioro 
del entorno evidencian las 
carencias del principal ter- 
minal de rodoviario de Vi- 
ña del Mar 

La comuna, conocida 
como la Ciudad Jardín, en- 
frenta cuestionamientos 
por las condiciones de su 
terminal de buses, que re- 
cibe a cerca de 2.000 perso- 
nas diarias. 

A pesar delos esfuerzos 
de la municipalidad - que 
asumió su administración 
en 2023 - para mejorar la 
limpieza y la seguridad, las 
críticas persisten, princi- 
palmente por la suciedad, 
el espacio reducido y la 
presencia de comercio am- 
bulante, lo que afecta la 
imagen dela ciudad. 

Josefina Pinto, una 
usuaria frecuente del ter- 
minal, resalta los avances 

en seguridad y limpieza: 
“He llegado de noche y me 
siento segura”. Sin embar- 
go, Loreta Sek, otra usua- 
ria, señala que las condi- 
ciones no son suficientes: 
“Es muy chico, sobre todo 
en verano, y no está acorde 
con Viña del Mar, una ciu- 

dad turística”. Además, se 
queja dela falta de infraes- 
tructura adecuada, como 
asientos cómodos y sufi- 
cientes para los viajeros. 

Por su parte, Claudio 
Armijo, residente local, po- 
ne énfasis en la limpieza y 
la cultura cívica: “Es difícil 
mantener el aseo si la gen- 
te norespeta”. 

A pesar delos esfuerzos 
municipales, como la lim- 
pieza completa de la te- 
chumbre y la ampliación 
del personal de aseo, los 

desafíos persisten. 
También se destaca la 

necesidad de más infraes- 
tructura, como más ban- 

cas para los usuarios, es- 
pecialmente en tempora- 
da alta. 

Desde el sector labo- 
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EL PRINCIPAL PUNTO DE ENTRADA A VIÑA DEL MAR SIGUE MOSTRANDO SEÑALES DE DETERIORO. 

    
EL MUNICIPIO TRABAJA EN LA RENOVACIÓN DE LOS ASCENSORES. 

ral, Sergio González, con- 
ductor de Tur Bus, señala 
el problema del espacio: 
“Es un buen terminal, pe- 
ro es muy estrecho tanto 
para los usuarios como 
para la entrada y salida 
de los buses”. Esta opi- 
nión es respaldada por 
Jeison Denis, quien ase- 

gura que la zona destina- 
da a los vehículos debería 

ampliarse, dado el tama- 
ño de los buses actuales. 

Rodrigo Rozas, presi- 
dente de la Cámara de Co- 

'mercio y Turismo dela ciu- 
dad, contextualiza los pro- 
blemas del terminal en su 
entorno. 

“El rodoviario está en 

una zona comercial mayo- 
rista que genera suciedad 
y dificulta recibir a los tu- 
ristas en condiciones ade- 

    

cuadas”. También men- 
ciona problemas de segu- 
ridad vinculados al au- 
mento del comercio am- 
bulante: “Se han reporta- 
do microtráfico y robos 
por sorpresa en el sector, 
esto perjudica la visión tu- 
rística de la ciudad”. 

Rozas propone una in- 
tervención integral: “Es 
necesario coordinar fisca- 
lizaciones entre la muni- 
cipalidad y Carabineros, 
además de mejorar la 
limpieza y evaluar una 
administración privada 
del terminal”. 

Desdela perspectiva co- 
munitaria, Paulina Saldí- 
az, vendedora ambulante 
del sector, reconoce avan- 
ces: “Antes pasaba más su- 
cio, pero la municipalidad 
se ha preocupado más por   

la limpieza y la seguridad”. 
Sin embargo, señala que es 
necesario que todas las en- 
tradas al terminal cuenten 
con una rampa para facili- 
tar el acceso a personas 
con movilidad reducida. 

En respuesta a estas crí- 
ticas, la municipalidad de 
Viña del Mar defiende los 

avances realizados desde 
que asumió la administra- 
ción del terminal en enero 
de 2023.Según la munici- 
palidad, se ha mejorado la 
iluminación, la limpieza 
dela techumbre, la seguri- 
dad con más personal y la 
gestión operativa con un 
software especializado. 
“En cuanto a la seguridad, 
mantenemos una labor 
permanente con apoyo de 
Carabineros y otros orga- 
nismos municipales. Ade- 
más, se realizan operativos 

de despeje en el entorno y 
un monitoreo constante 
dentro del terminal me- 
diante cámaras de televigi 
lancia”, explican. 

A pesar de estos avan- 
ces, el terminal sigue en- 
frentando desafíos signifi- 
cativos. La municipalidad 
trabaja en una solución in- 
tegral para mejorar tanto 
la infraestructura como el 
entorno, con el objetivo de 
ofrecer un espacio digno 
para los miles de turistas 
que llegan cada día a Viña 
del Mar.O
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